
   El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) reportó que en Puebla se generaron 9 mil 897 empleos 
formales, lo que contrasta con los 22 mil 828 reportados en 2023. Dentro del reporte del IMSS se señala 
que durante diciembre pasado fueron dados de baja 8 mil 356 empleos, es decir, se perdieron el 46 por 
ciento de las fuentes de trabajo que ya se habían generado en los meses previos.

05.12.2023  3735www.diariopuntual.com PRECIO @diariopuntual LUNES 13.01.2025    AÑO 18    NO. 3981   PRECIO $5.00

       DEL REPORTERO / PAG. 4
 Fernando  A. Crisanto 

MÉXICO 
REPUBLICANO

EDUCACIÓN / PAG. 4

CIUDAD / PAG. 5

CIUDAD / PAG. 5

EN DICIEMBRE SE 
PERDIERON 8356 
EMPLEOS: IMSS

“Colaboramos, más no 
nos subordinamos”: 
Sheinbaum envía 
mensaje a Trump en su 
informe por 100 días

ANIMAL POLÍTICO / PAG.14

POLÍTICA / PAG. 8

REGIONAL / PAG.10

Habrá sanciones 
para la empresa que 
rehabilto el mercado 
Domingo Arenas

ENTREGÓ EDIL PEPE CHEDRAUI, MODERNIZACIÓN DE 
LUMINARIAS EN SAN BALTAZAR Y LA LIBERTAD

POLÍTICA / PAG. 7

  Con la intención de garantizar espacios públicos y zonas verdes dignas para las y los pobla-
nos, el presidente municipal, Pepe Chedraui Budib, entregó la modernización de luminarias con 
tecnología LED en el Parque La Coyotera ubicado en la colonia San Baltazar Linda Vista de la 
Junta Auxiliar de San Baltazar Campeche y en diferentes puntos de la colonia Reforma Sur y de 
la vialidad primaria Avenida Prolongación Reforma de la Junta Auxiliar de La Libertad. 

BUAP, POR SEXTO AÑO CONSECUTIVO 
LIDERA EN SUSTENTABILIDAD

SEP exhorta a denunciar 
engaños o extorsiones 
de falsos funcionarios
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Con la conciencia 
“tranquila” y es “política”, 
asegura Adán Domínguez 
sobre hoyo financiero
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Rehabilitan espacios 
en preescolar de San 
Andrés Cholula

Arzobispo cierra el 
ciclo navideño con 
llamado a renovar la 
fe y la vida espiritual Con el respaldo del 

pueblo es posible 
trabajar por un México 
más justo y humanista: 

Alejandro Armenta

  Con liderazgo, en los 
primeros 100 días de su 
gobierno, la presidenta Clau-
dia Sheinbaum consolida 
la Cuarta Transformación, 
reconoció el Gobernador de 
Puebla, Alejandro Armenta, 
presente en el evento del zó-
calo de la Ciudad de México. 
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El proyecto de la Cuarta Transformación continuará, “porque así lo decidió el 
pueblo”, confirmo la presidenta Claudia Sheinbaum al celebrar los primeros 
100 días de su gobierno.
Ante más de 300 mil seguidores en un zócalo y calles aledañas de la Ciudad 
de México repletas, prometió que México será una “potencia científica” con el 
desarrollo del vehículo eléctrico “Olinia”, proyectos de aviones no tripulados, 
extracción de litio y fábrica de software e IA.
Miles de poblanos la acompañaron y escucharon que “ya se encuentran 
trabajando y se destinarán recursos suficientes para implementar los proyectos 
científicos de desarrollo tecnológico, como el auto eléctrico mexicano Olinia, el 
taller de diseño de semiconductores.
“Y, en los siguientes días, se instalan los grupos de científicos que diseñarán 
aviones no tripulados, boyas marinas para medición, métodos de extracción de 
litio, la fábrica de software libre e Inteligencia Artificial, entre otros desarrollos 
propios. Como me comprometí: México será una potencia científica”, expresó 
Sheinbaum en su informe de 100 días.
La titular del Ejecutivo agregó que la aerolínea Mexicana de Aviación se 
fortalecerá con la llegada de nuevos aviones. “Seguirá siendo la línea aérea 
del pueblo de México, ha transportado más de 400 mil pasajeros y este año 
llegarán nuevos aviones para fortalecerla”, prometió.
En un acto político donde Morena y sus aliados mostraron el músculo, 
Sheinbaum aseguró que con ella eligieron continuidad del proyecto iniciado 
por López Obrador, por lo que reprochó a quienes pensaron que sería distinto. 
Como una respuesta a quienes critican que ella gobierna el país, dijo que no 
debe haber sorpresas en que defienda las políticas de su antecesor.
“Por eso luchamos durante todos estos años, para eso nos eligieron, para dar 
continuidad a la transformación iniciada en el 2018, que se oiga bien, lejos, 
fuerte, no vamos a regresar al modelo neoliberal”, apuntó. Dijo que esas 
políticas de “decadencia” no volverán porque solo veían por el beneficio de una 
minoría.
Los poblanos encabezados por el gobernador Alejandro Armenta fueron en 
camiones desde muy temprano y participaron en la manifestación de apoyo 
total a la presidenta de México.

La madrugada de ayer domingo, se registró un sismo de 6.1 grados con 
epicentro en Coalcomán, Michoacán, que fue percibido en el centro del país, 
incluido el estado de Puebla. Hasta ayer al mediodía se registraron 329 réplicas, 
sin que haya reportes de afectaciones en la entidad.
Tras la alerta emitida por el sismo, Protección Civil del Estado activó los 
protocolos de emergencia y confirmó que, tras una revisión a los inmuebles y 
recorridos por la entidad, no se reportaron daños. Aunque en algunas zonas 
se activó la alerta sísmica, debido al frío y a la lluvia, muy pocos poblanos 
evacuaron a las 3 de la mañana sus casas o edificios.
El gobernador Armenta emitió un mensaje en sus redes sociales en donde 
reiteró que no se reportaron afectaciones en el estado, además de que hay 
coordinación entre los 3 niveles de gobierno y se mantienen activos los 
servicios de emergencia.

El ex edil de Cuautlancingo, Filomeno Sarmiento, será el secretario de Acción 
de Gobierno dentro del Comité Directivo Estatal del PAN, anunció su presidente 
Mario Riestra, quien abrió las puertas a los perfiles de la planilla de Felipe 
Velázquez para sumarse a su equipo.
Riestra indicó que en esa cartera en la que fungirá Sarmiento, pues es la 
que tiene vinculación con las autoridades, toda vez que se desempeñó como 
alcalde de Cuautlancingo. Riestra señaló que en próximos días estará dando a 
conocer todos los nombres que integrarán el CDE del PAN, pero adelantó que 
todos serán perfiles capaces.

El sábado después de las 2 de la tarde, Felipe Patjane, quien fue presidente 
municipal de Tehuacán, fue liberado después de haber estado más de 5 años 
en el Centro de Reinserción Social. Su detención fue una de las primeras 
ordenadas por el ex gobernador, Luis Miguel Barbosa.
Su liberación se dio gracias a que un juez modificó la prisión preventiva y ordenó 
su inmediata salida. No obstante, quien fuera el primer edil tendrá que usar un 
dispositivo electrónico hasta mayo y solo podrá estar en su demarcación.
A través de la cuenta personal de su padre, el empresario Sergio Patjane, se 
compartió una fotografía en donde se pudo ver a la familia completa: “Gracias 
Dios, Gracias Tehuacán” fue el título. Fue en noviembre del 2019 cuando 
Patjane fue detenido por la comisión del delito de Uso Ilícito de Facultades y 
Atribuciones, en agravio del ayuntamiento de Tehuacán.
Previo a su detención, Barbosa acudió al primer informe de Patjane y declaró 
que faltaban 120 millones de pesos y que el ayuntamiento estaba “quebrado”. 
Incluso que se había arrepentido de haberlo apoyado para que ganaran las 
elecciones.
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PRESENTA CLAUDIA 
SHEINBAUM INFORME POR 100 
DÍAS DE GOBIERNO

La presidenta Claudia Sheinbaum 
presenta en el Zócalo de CDMX un 
informe por los primeros 100 días de 
Gobierno.

‘CHECO’ PÉREZ SE TOMARÁ 
SEIS MESES PARA DEFINIR 
SU SIGUIENTE PASO COMO 
PILOTO

‘Checo’ Pérez aseguró que 
“es muy temprano” para dar 
respuesta a si pretende volver a 
la Fórmula Uno.

META DESMANTELA 
SUS PROGRAMAS DE 
DIVERSIDAD Y APUNTA 
A LOS “CAMBIOS” EN 
ESTADOS UNIDOS

Estos cambios se producen 
tras el sonado acercamiento 
del principal ejecutivo de 
Meta, Mark Zuckerberg, 
hacia Trump.

MARÍA CORINA MACHADO 
AGRADECE EL “FIRME 
RESPALDO” DE LA UNIÓN 
EUROPEA A LOS VENEZOLANOS

En respuesta a un pronunciamiento 
de la jefa de la diplomacia 
comunitaria, Kaja Kallas, Machado 
coincidió en que “el régimen” de 
Nicolás Maduro, quien juró el 
viernes como mandatario para un 
tercer sexenio consecutivo, “no 
tiene legitimidad alguna”
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¿D
e extrema derecha? México Republicano pretende 
ser el nuevo partido político de la extrema derecha 
mexicana. Su propósito es hacerse de 300 mil 
militantes de cara a la búsqueda del registro oficial 
entre 2025 y 2026.

Algunos medios nacionales señalan que Juan Manuel Oliva Ramírez, 
exgobernador panista de Guanajuato, es el líder del proyecto, él niega tal 
afirmación, pero hay indicios de que así es.
México Republicano se ha propuesto conseguir 40 mil militantes en el Bajío 
y Occidente con cabeceras en Guanajuato y Jalisco, meta posible si se 
considera que estas dos entidades son un referente histórico del yunquismo 
en México. Movimiento en el que Puebla también tiene antecedentes y 
militancia.
Esta semana el empresario Eduardo García Casas entregará un documento 
en El Vaticano que habla de El Yunque y como se forjó en Puebla.
“Tuvo su génesis en la Ciudad de Puebla y de ahí tuvo su expansión al 
resto del territorio nacional, principalmente en estados del Bajío y Occidente 
Mexicano (Querétaro,
Guanajuato, Aguascalientes, Jalisco, Michoacán y San Luis Potosí), como 
unmovimiento vinculado al catolicismo -se afirma lo anterior, en razón de 
rituales, rezos, slogans y prácticas similares a las practicadas por la religión 
católica-, además de que varios colegios mexicanos de orientación católica, 
como el Instituto Oriente en Puebla fundado y dirigido por Jesuitas y el 
Colegio Benavente de Puebla, responsabilidad de hermanos Lasallistas, 
fueron semilleros de dicha organización.
“La idea del nacimiento de esta organización surge en el contexto de la 
Guerra Fría entredos bloques de países poderosos, que tuvo luz en la década 
de los años cincuenta del siglo pasado y que una de sus consecuencias 
más cercanas a nuestro país, fue el
triunfo de la revolución cubana.
“Su finalidad era el combate de la “conspiración judeo-masónica-
comunista”, pero en realidad, el fin material era político, logrando arraigarse 
en movimientos de ultraderecha y hasta en un instituto político, que 
décadas más tarde gobernaría a la nación mexicana, en donde varios de 
sus miembros se encumbraron, ocupando cargos de máxima importancia 
en el gobierno mexicano y en varios estados de la República”.
En ese sentido, el exgobernador de Guanajuato, Juan Manuel Oliva 
Ramírez, no es el dueño del membrete sino alguien convocado para que 
opere las redes de la militancia, como secretario de organización a nivel 
nacional.
Hasta aquí, el que Oliva Ramírez esté en dicho proyecto. Donde las cosas 
toman otro camino es con su líder visible, Juan Iván Peña Néder, de quien 
se dice que es un juramentado fascista.
Las historias de Peña. En 2012, Peña Néder estuvo en prisión por la causa 
penal de violación en contra de su ex esposa Talía Vázquez Alatorre. De 
acuerdo con la Procuraduría General de Justicia del Estado de Michoacán, 
la denuncia fue interpuesta ante la Fiscalía Especializada en Delitos 
Sexuales por su esposa, quien lo acusó de obligarla a mantener relaciones 
sexuales con varios de “sus amigos”. 
Tiempo después, salió absuelto gracias a los buenos oficios de su abogado, el 
panista Roberto Gil Zuarth, a quien Vázquez Alatorre señaló de haber recibido 
en 2003, 800 mil dólares en efectivo para que gestionara un permiso municipal 
para instalar un casino en Querétaro.
Entre 1997 y 2003, el gobernador de Querétaro fue Ignacio Loyola Vera. El 
alcalde saliente de la capital estatal, era Rolando García Ortiz (2000-2003) al 
tiempo que el entrante fue Armando Rivera Castillejos (2003-2006).
Vázquez Alatorre no era cualquier persona: abogada, sería la defensora 
del doctor José Manuel Mireles, uno de los líderes esenciales de las 
autodefensas en Michoacán. Después sería presidenta del Movimiento 
Migrante Mesoamericano, involucrada en la búsqueda de indocumentados 
centroamericanos que han desaparecido en México.
Por su parte, Peña Neder fue coordinador del subsecretario Abraham 
González Uyeda en los tiempos de Camilo Mouriño en Bucareli. También 
trabajó para Manuel Camacho Solís y se le recuerda como colaborador de 
Elba Esther Gordillo.
No pasa inadvertido que su amigo González Uyeda dejó públicamente al 
panismo en 2014 y es el mismo que ha estado en el ojo del huracán con 
el pleito que se gestó por la propiedad y administración de la reconocida 
empresa lechera Sello Rojo, en Guadalajara.
Pues, Peña Néder dejó el penal de Michoacán al tiempo que se descubrió 
que ya no estaba en la política, sino que se ganaba la vida como asesor 
general del Casino Royale de Monterrey.
Zetas contra Casinos. En 2011, un comando armado entró al Casino 
Royale, en la ciudad de Monterrey y sin mayor protocolo, roció gasolina 
en el recinto. El incendio cobró 61 muertos. Conforme el paso del tiempo, 
se descubrió que los atacantes fueron Zetas que reclamaron que no les 
pagaban derecho de piso.
No fue sencillo el identificar a los dueños de ese lugar, los patrones de 
Peña Néder. Primero se habló de Atracciones y Emociones Vallarta SA de 
CV, dado que era la razón social del permisionario que otorgó un exalcalde 

de Monterrey, Fernando Larrazábal.
Tal empresa obtuvo el permiso de operación de la Secretaría de Gobernación 
el 1 de julio de 1992, con Fernando Gutiérrez Barrios como secretario, pero 
en algún momento fue revocado.
Tampoco se tienen datos sobre la fecha en la que reinició potestades el 
permiso correspondiente. Lo que sí se sabe es que, en 2007, el centro de 
Apuestas Allegre, perteneciente a Atracciones y Emociones Vallarta, había 
iniciado actividades en San Pedro Garza García, sin permisos municipales.
Distintos medios de comunicación en Monterrey señalaron que los miembros 
del Consejo de Administración de Atracciones y Emociones Vallarta eran: 
Rodrigo Madero Covarrubias, José Francisco Madero Dávila y Ramón Agustín 
Madero Dávila, siendo éste último socio de la tristemente célebre aerolínea 
Aviacsa.
Los tres consejeros son primos del exalcalde de Monterrey (2006-2009), 
Adalberto Madero Quiroga. Sin embargo, Reporte Índigo encontró que 
Atracciones y Emociones Vallarta tenía dos socios: Rodrigo Aguirre Vizzuett y, 
una persona moral, VH Entretenimiento SA de CV.
Apenas se había divulgado la información cuando la familia Aguirre Vizzuett 
informó que Rodrigo Aguirre Vizzuett ya no era socio de Atracciones y 
Emociones Vallarta. Aguirre Vizzuett es hijo del ex regente de la ciudad 
de México, Ramón Aguirre y ahora se desempeña como dueño de 
Explotaciones La Caprichosa en Sevilla, España, y de algunas gasolineras.
Al parecer, la versión que parece apuntar a la realidad es que el Casino 
Royale es propiedad de CYMSA Corporation, con Raúl Rocha Cantú como 
director y la familia Madero es socia, más no dueña, de Atracciones y 
Emociones Vallarta.
Muchos casinos. A la llegada de Vicente Fox al poder en 2000, se dio una 
seguidilla de secretarios de Gobernación que poco abonaron para regular a 
los casinos: Santiago Creel Miranda (2000-2005), Carlos Abascal Carranza 
(2005-2006), Francisco Javier Ramírez Acuña (2006- 2008), Juan Camilo 
Mouriño Terrazo (2008), Abraham González (2008), Fernando Gómez-
Mont Urueta (2008-2010), Francisco Blake Mora (2010-2011), Juan Marcos 
Gutiérrez (2011) y Alejandro Poiré Romero (2011-2012).
Según su exesposa, Peña Néder vivía en un departamento en la Ciudad 
de México propiedad del abogado Julio Esponda, cercano al ex presidente 
Felipe Calderón. Fallecido en 2021, Esponda era socio del despacho de 
abogados Zinser, Esponda y Gómez Mont, S.C. Gómez Mont, socio de 
Esponda, fue secretario de Gobernación federal.
En 2013, Talía Vázquez Alatorre señaló a distintos medios que su exesposo 
era uno de los dueños de la empresa Producciones Móviles, con permiso 
para operar 94 casinos en México, junto a Guillermo Santillán Ortega. 
Vázquez identificó que Guillermo Santillán Ortega, exfuncionario federal, 
se encargaba de la parte jurídica de los permisos junto con Roberto Correa 
Méndez, ex director de Juegos y Sorteos de la Secretaría de Gobernación, 
a su vez comercializados por Peña Néder.
Más lejos, Talía Vázquez Alatorre aseguró que tenía pruebas que vinculaban 
al ahora aspirante a ministro de la Corte, Roberto Gil Zuarth, con la trama 
de Bucareli que vendía permisos falsos de casinos en complicidad con su 
exesposo Juan Iván Peña Néder. Gil Zuarth rechazó las acusaciones y dijo 
que presentaría una demanda contra Vázquez Alatorre. No se sabe qué 
pasó después.
No somos iguales. Juan Manuel Oliva Ramírez fue gobernador de 
Guanajuato de 2006 a 2012 y hace décadas fue presidente estatal de 
Acción Nacional. En 2003, el entonces gobernador Juan Carlos Romero 
Hicks lo nombró secretario de Gobierno.
En 2005 fue elegido por el PAN como candidato a gobernador y fue 
postulado candidato en coalición del PAN y del Partido Nueva Alianza.
Oliva Ramírez forma parte de un grupo muy pequeño y poderoso, el de 
los exgobernadores históricos panistas de Guanajuato: Carlos Medina 
Plascencia, Vicente Fox, Ramón Martín Huerta y Juan Carlos Romero 
Hicks.
Llama la atención que la Secretaría General, el segundo cargo en el poder 
de México Republicano está en manos de Gricha Raether Palma, que poco 
o nada tiene que ver con la ultraderecha mexicana. Con doble nacionalidad, 
mexicana y alemana, es Presidenta de PagoFácil y representante del 
Partido Demócrata Norteamericano en México.
Al parecer, México Republicano es un proyecto que tiene más vinculación 
empresarios que con las raíces de la ultraderecha en México. Considerando 
a su dirigencia visible, podría ser descarrilado en cuanto se presente ante el 
INE para tramitar su admisión como partido político y Bucareli ordene que 
se lo nieguen.
La ultraderecha mexicana, incluida la poblana, tiene demasiados frentes 
abiertos y con México Republicano pretende ser interlocutor electoral 
ante las clases medias y altas que buscan una opción partidista que les 
represente en sus causas.
Puede no llegar demasiado lejos el experimento de un sedicente 
representante de Donald Trump, pero lo van a intentar.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto
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Por sexto año consecutivo la 
BUAP lidera en sustentabilidad

  ES SEGUNDO LUGAR NACIONAL Y GLOBALMENTE PASÓ DEL LUGAR 42 AL 37, DE ACUERDO CON EL 
RANKING MUNDIAL UI GREEN METRIC 2024

Por sexto año consecutivo la BUAP se 
mantiene como la segunda universidad 
más sustentable del país, además de pa-
sar del lugar 42 al 37 a nivel internacio-
nal, de acuerdo con los resultados del UI 
Green Metric World University Ranking 
2024, que evalúa la sostenibilidad am-
biental de los campus universitarios del 
mundo.

Al mantenerse entre las mejores 40 
a nivel global y ubicarse en el segundo 
lugar nacional, sólo por debajo de la Uni-
versidad Autónoma de Nuevo León y por 
arriba de la Universidad Nacional Autóno-
ma de México, el ITESO de Guadalajara, 
la Autónoma de Yucatán, la Ibero Puebla, 
el TEC de Monterrey y la Ibero México, 
la Máxima Casa de Estudios en Puebla 

demuestra el interés por formar genera-
ciones conscientes y responsables con 
su entorno.

El UI Green Metric World University 
Ranking, iniciado por la Universidad de 
Indonesia en 2010, clasifica a las institu-
ciones de educación superior en función 
de 39 indicadores en seis criterios: en-
torno e infraestructura, energía y cambio 
climático, residuos, agua, transporte y 
educación. Este sistema global de eva-
luación y clasificación mide el desempe-
ño de sostenibilidad de las universidades 
de todo el mundo.En este último ejerci-
cio se analizaron mil 477 instituciones 
de educación superior de 95 países. Los 
indicadores califican las sedes universi-
tarias ecológicas y sus políticas susten-
tables. En el caso de la BUAP, desde el 
2017 se logró avanzar 95 lugares en esta 
materia.

Este reconocimiento destaca el com-
promiso y liderazgo de esta casa de es-
tudios con la protección del medio am-
biente, pero también la importancia de 
la colaboración y el esfuerzo continuo de 
toda la comunidad universitaria, cuyas 
acciones en esta materia son coordina-
das por la Dirección General de Desarro-
llo Sustentable y por la Coordinación de 
Gestión Ambiental. °REDACCIÓN

AÚN HAY VACUNAS EN EL IMSS 
CONTRA LA INFLUENZA, COVID 
Y NEUMOCOCO
Puebla, Pue. Enrique Alcalá Martínez, 
Coordinador de Programas Médicos de 
la Coordinación de Unidades de Primer 
Nivel del IMSS, informó que, al corte del 
9 de enero, en Unidades de Medicina 
Familiar (UMF) del Instituto y puestos 
semifijos se han aplicado 9.6 millones 
de dosis de vacuna contra Influenza, 
que representa un avance del 76 por 
ciento. Mientras que en la vacuna contra 
Covid-19, se han aplicado 1.9 millones 
de dosis otorgadas por la Federación.

Detalló que los criterios para la va-
cunación contra la Influenza Estacional 
son muy específicos, a fin de proteger 
a los grupos de población más suscep-
tibles de padecer esta enfermedad así 
como a los cambios de temperatura: 
niños de 6 a 11 meses de edad y per-
sonas adultas de 60 años o más, ya 
que en esta población en especial, la 
enfermedad produce con mayor proba-
bilidad complicaciones, de ahí la impor-
tancia de que reciban biológicos.

Agregó que entre las personas sus-
ceptibles de padecer infecciones respira-
torias también están quienes viven con 
de Diabetes en descontrol, enfermeda-
des del corazón, cáncer, personas em-
barazadas y los que cursan con alguna 
deficiencia en su sistema inmunológico.

Para el caso de la vacuna contra 
Covid-19, además de los grupos an-
teriores se precisa que ésta se aplica 
a partir de los cinco años de edad, 
además de personas que viven con 
hipertensión arterial sistémica.

Alcalá Martínez dijo que es de suma 
importancia que toda la población vul-
nerable esté protegida con las vacunas 
contra Influenza Estacional y Covid-19, 
por lo que hizo un llamado a no bajar 
la guardia, recibir ambos biológicos y 
continuar con medidas preventivas.

Destacó que entre las acciones 
preventivas está el incremento del con-
sumo de frutas y alimentos con alto 
contenido de vitamina C que reforza-
rán el sistema inmunológico, ventilar 
espacios comunes y ante la presencia 
de síntomas de gripe o resfriado, usar 
cubrebocas y en caso de presentar in-
fecciones respiratorias, acudir en forma 
oportuna a recibir atención médica.

Respecto a la vacuna contra el 
Neumococo, apuntó que también es 
parte de la Campaña de Vacunación 
para la Temporada Invernal 2024-
2025. La vacuna se aplica a menores 
de 2 años de edad y personas adultas 
mayores de 60 o más años. 

Recomendó que las personas 
mayores acudan a la UMF para re-
cibir este biológico que los protege 
de esta bacteria y de enfermedades 
asociadas como Neumonía, Menin-
gitis (inflamación de las membranas 
que recubren el cerebro y la médula 
espinal) y Bacteriemia (infección del 
torrente sanguíneo). °REDACCIÓN

SEP EXHORTA A DENUNCIAR ENGAÑOS O 
EXTORSIONES DE FALSOS FUNCIONARIOS

Puebla, Pue.-  El Gobierno del Estado 
que encabeza el gobernador Alejandro 
Armenta, a través de la Secretaría de 
Educación informa que, la dependencia 
no solicita ningún tipo de información y 
recurso a los municipios, autoridades o 
instituciones, a cambio de pintura para 
los planteles educativos del estado.

Ante esta situación, exhortamos a 

las autoridades y a la ciudadanía a no 
caer en ningún tipo de engaño o extor-
sión. Asimismo, los invitamos a actuar 
con precaución y seguir las siguientes 
recomendaciones: verificar la fuente de 
cualquier solicitud o comunicación y no 
compartir información sensible en nin-
guna circunstancia.

Cabe señalar que, la Secretaría 

mantiene comunicación directamente 
con las escuelas a través de las Sub-
secretaría de Educación Obligatoria, los 
niveles educativos o en su caso, con las 
19 coordinaciones de Desarrollo Edu-
cativo (Cordes). La dependencia invita 
a la sociedad a mantenerse informada 
por los canales oficiales. 

               °REDACCIÓN
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ARZOBISPO CIERRA EL CICLO 
NAVIDEÑO CON LLAMADO 
A RENOVAR LA FE Y LA VIDA 
ESPIRITUAL
Puebla, Pue- El Arzobispo Víctor Sán-
chez Espinosa llevó a cabo la conme-
moración del bautismo de Jesucristo, 
donde detalló que esta festividad mar-
ca la tercera Epifanía, se da por con-
cluido el ciclo de las fiestas natalicias 
del señor que iniciaron con el Adviento.

En su tradicional misa dominical, 
el líder religioso hizo un llamado a que 
las fiestas navideñas permitan a la ciu-
dadanía el poder crecer en su fe, en su 
vida espiritual y en su vida familiar.

En su mensaje Sánchez Espino-
sa recordó la importancia del bautismo 
como el primer paso para recibir los de-
más sacramentos, como la confesión, la 
comunión y el matrimonio. Subrayó que 
este acto no es solo un rito, sino una ma-
nifestación de la misericordia divina.

“Dios nos salvó, no por nuestros 
méritos, sino por su inmensa bondad. 
Mediante el bautismo, nos regenera y 
renueva por la acción del Espíritu San-
to, derramado sobre nosotros por Cris-
to. Esto nos justifica por su gracia y nos 
convierte en herederos de la esperanza 
de la vida eterna”, expresó.

El arzobispo también invitó a los 
fieles a reflexionar sobre su identidad 
como bautizados, agradeciendo el per-
tenecer al rebaño de Cristo. “Pidamos 
a nuestro Señor que estas fiestas de 
Navidad hayan fortalecido nuestra fe y 
renovado nuestra vida espiritual”.

Cabe mencionar que, el arzobispo 
pidió por el descanso de Maritza, es-
tudiante de la Benemérita Universidad 
Autónoma de Puebla (BUAP) que cayó 
de un puente; Juan Carlos, policía que 
fue asesinado en el municipio de Coro-
nango; así como por los paramédicos 
hallados sin vida en Tenancingo, Tlax-
cala Yareli y Adán. °ALMA MÉNDEZ

GAS LP EN PUEBLA: ZONAS 
CON PRECIOS MÁS ALTOS Y 
BAJOS DEL 12 AL 18 DE ENERO
Puebla, Pue- Del 12 al 18 de enero el pre-
cio del tanque de gas LP de 20 kilos costa-
rá máximo 383.8 pesos, el litro se ofertará 
en 19.19 pesos para Puebla capital y zona 
conurbada informó la Comisión Regulado-
ra de Energía (CRE).

En la zona de Acatlán se sigue repor-
tando el precio alto de 412 pesos con 40 
pesos, Ahuehuetitla, Albino Zertuche, Chig-
mecatitlán, Coatzingo, Ixcaquixtla, Juan N. 
Méndez, Tepexi de Rodríguez, Chila de la 
Sal, Tecomatlán, Xicotlán, Zacapala, Tul-
cingo. En contraste la zona de Pantepec y 
Venustiano Carranza el cilindro se venderá 
a 378.2 pesos. Para la zona de Chigna-
huapan, Jalpan, Huauchinango, Tetela de 
Ocampo y Zacatlán, el precio máximo es 
de 389.80 pesos.         

Finalmente, para Acajete, Acatzingo, 
Coyomeapan, Ciudad Serdán, Quecho-
lac, Tecali de Herrera y Tepeaca el precio 
máximo es de 383.2 pesos. °ALMA MÉNDEZ

Puebla registra pérdida de 8 
mil 356 empleos formales en 
diciembre, según el IMSS

Puebla, Pue- El Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS) reportó que en 
Puebla se generaron 9 mil 897 em-
pleos formales, lo que contrasta con 
los 22 mil 828 reportados en 2023.

Dentro del reporte del IMSS se se-
ñala que durante diciembre pasado 
fueron dados de baja 8 mil 356 em-
pleos, es decir, se perdieron el 46 por 
ciento de las fuentes de trabajo que ya 

se habían generado en los meses pre-
vios.

Al final de 2024, Puebla reportó 661 
mil 517 empleos formales contra los 
651 mil 620 que había en 2023, de ese 
total registrado ante el IMSS en 2024 
eran 571 mil 747 puestos permanentes 
y 89 mil 770 eventuales.

De esas 8 mil 356 plazas que se 
perdieron el 66.2 por ciento fueron per-

manentes es decir, 5 mil 531; las otras 
3 mil 657 fueron plazas de eventuales 
urbanos. Solo el rubro agropecuario 
tuvo una ganancia de 832 empleos 
eventuales, debido al ciclo de cultivos.

Finalmente, la pérdida de empleo en 
diciembre se registró en la industria de 
la construcción, industria de transforma-
ción, comercio y servicios sociales. 

             °ALMA MÉNDEZ

INICIARON ACCIONES PARA PROTEGER 
MONUMENTOS POR MANIFESTACIÓN DE MUJERES

Puebla, Pue. Para la marcha de este 
próximo 8 de marzo, el Ayuntamiento de 
Puebla, a cargo de José Chedraui Budib, 
ya preparó medidas preventivas, para re-
parar y proteger los monumentos del cen-
tro histórico de la ciudad.

Según la titular de la Gerencia Muni-
cipal de Puebla, Aimeé Guerra Pérez, ya 

iniciaron con las medidas preventivas que 
se podrán en marcha para las manifesta-
ciones del 8M. “Estamos haciendo accio-
nes preventivas, en cuanto al patrimonio 
edificado, para la marcha del 8M”, declaró.

Cabe mencionar que en marchas an-
teriores, los inmuebles que terminan con 
mayores afectaciones son la fuente del 

zócalo de la ciudad, al igual que el Pala-
cio Municipal de Puebla.

Ante este tipo de situaciones, la admi-
nistración anterior, a cargo de Eduardo 
Rivera Pérez y Adán Domínguez Sán-
chez, había empleado la colocación de 
vallas metálicas; sin embargo, a pesar de 
ello, hubo destrozos. °SILVINO CUATE
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Entregó edil Pepe Chedraui, 
modernización de luminarias 
en San Baltazar y La Libertad

  FUERON SUSTITUIDAS LAS LUMINARIAS DE TECNOLOGÍA OBSOLETA, CON LO QUE SE 
CONTRIBUYE AL MEJORAMIENTO DE LOS ESPACIOS VERDES

Con la conciencia 
“tranquila” y es 
“política”, asegura 
Adán Domínguez 
sobre hoyo financiero
Puebla, Pue- Adán Domínguez, con-
sejero estatal del Partido Acción Na-
cional (PAN), atribuyó a la “política” 
los señalamientos de irregularidades 
que se han dado en torno a la pasada 
administración del Ayuntamiento de 
Puebla.

Dijo que él está “tranquilo” dedica-
do a desahogar los temas que involu-
cran al partido, pero está consciente 
que en política a veces se está arriba y 
otras abajo, por lo que pidió dejar que 
los temas del Ayuntamiento de Puebla 
sean resueltos en este ámbito.

“Los temas del Ayuntamiento se 
dirimen en el Ayuntamiento, los te-
mas del partido son del partido. Sa-
bemos que la política es una rueda de 
fortuna, a veces nos toca estar arriba 
y a veces nos toca estar abajo”.

A finales de diciembre del 2024, 
la administración de Pepe Chedraui 
Budid dio a conocer que el ex edil su-
plente panista Adán Domínguez ha-
bía dejado un hoyo financiero.

Para la primera semana de ene-
ro de este 2025, el panista Héctor 
Montiel García pidió al líder del PAN 
estatal, Mario Riestra Piña que exija 
a Eduardo Rivera Pérez como Adán 
Domínguez aclaren el hoyo financiero 
que dejaron en la administración pa-
sada. °AURELIA NAVARRO

 Las acciones se realizaron en el Parque La Coyotera de la Junta Auxiliar San Baltazar Campeche y en distintos puntos de la Junta Auxiliar La Libertad 

Con la intención garantizar espacios pú-
blicos y zonas verdes dignas para las y 
los poblanos, el presidente municipal, 
Pepe Chedraui Budib, entregó la moder-
nización de luminarias con tecnología 
LED en el Parque La Coyotera ubicado 
en la colonia San Baltazar Linda Vista de 
la Junta Auxiliar de San Baltazar Campe-
che y en diferentes puntos de la colonia 
Reforma Sur y de la vialidad primaria 
Avenida Prolongación Reforma de la Jun-
ta Auxiliar de La Libertad. 

Se modernizaron 14 luminarias punta 
de poste y dos reflectores de 150 watts de 
tecnología obsoleta que estaban instaladas 

dentro del parque La Coyotera por lámpa-
ras con tecnología LED, lo que representa 
el 100 por ciento de las luminarias

Asimismo, se realizó el mantenimien-
to correctivo de 33 luminarias con tec-
nología AMC en la colonia San Baltazar 
Linda Vista. Por lo que el alcalde de Pue-
bla resaltó que la finalidad es que estas 
instalaciones tengan una amplia duración 
por lo que también hizo un llamado a la 
ciudadanía para cuidar de ellas.  

Mientras que en la Junta Auxiliar La 
Libertad fueron modernizadas 167 lumina-
rias en la colonia Reforma Sur, 69 en la co-
lonia Reforma, así como 90 en la vialidad 

primaria Avenida Prolongación Reforma. 
“Hay que aprovechar este gran mo-

mento que tenemos en el municipio con 
el Estado y la Federación: una gran co-
municación, una gran coordinación, de 
trabajo (…) por eso estamos acá con estas 
LED que pusimos, se han hecho las cosas 
bien, rápido y a la primera”, expresó. 

Por su parte, el titular de la Secretaría 
de Servicios Públicos, Clemente Gómez 
Medina, resaltó que estas acciones son 
resultado de las indicaciones del alcalde 
de Puebla quien trabaja todos los días 
para que se garanticen los servicios públi-
cos en cada punto de la capital. °REDACCIÓN

El PAN en Puebla designa a los primeros 30 integrantes de la Comisión Permanente
Puebla, Pue- El Partido Acción Na-
cional (PAN) designó  los primeros 30 
perfiles para formar la Comisión Per-
manente del partido en Puebla.

Parte de los nombres que figuraron 
en la lista están los panistas Carolina 
Beauregard, Javier Sambrano Morales, 
Alejandra Escandón, Cirilo Gallardo, 
Luz María Gutiérrez Vázquez, Fernan-
da Huerta, Mónica Rodríguez Della 
Vecchia, y Blanca Jiménez, entre otros.   

De acuerdo al documento, son 11 
las propuestas para la presidencia 
estatal de Acción Nacional, 8 para la 
elección por el  Consejo Estatal.

El líder estatal del PAN, Mario Ries-
tra Piña dio a conocer la lista de las 
propuestas que él hizo, entre los que fi-
guran, Jorge Aguilar Chedraui, Briselda 
Deyanira Bello, Roberto Grajales, Na-
talia Zenteno, Amparo Acuña Figueroa.

Confirmó que el ex presidente de 
San Andrés Cholula, Edmundo Tlate-

hui Percino se sumó a la Secretaría de 
Acción de Gobierno, al ser la que tiene 

el acercamiento con las autoridades. 
       °AURELIA NAVARRO
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HABRÁ SANCIONES PARA EMPRESA QUE  
REHABILTO EL MERCADO DOMINGO ARENAS

Rondines de policías en 54 
espacios deportivos municipales 
por riñas de futbolistas

Puebla, Pue. Debido a las disputas entre 
futbolistas que se han registrado en los 
espacios deportivos a cargo del Ayunta-
miento de Puebla, la Secretaría de Se-
guridad Ciudadana (SSC) ha tenido que 
intervenir con presencia, según lo dio a 
conocer Ricardo Zayas Gallardo, titular 
del Instituto Municipal del Deporte.

El funcionario municipal comentó que 
la medida que se ha implementado son 
los rondines en las distintas colonias don-
de se encuentran instalados los 54 espa-
cios deportivos.

"Lamentablemente si se dan este tipo 
de situaciones en las instalaciones de-
portivas, y lo mismo ir a hacer recorridos, 
buscar el apoyo de otras dependencias 
como la Secretaría de Seguridad Ciuda-

dana y demás, pidiendo el apoyo de los 
vecinos para que reporten este tipo de si-
tuaciones, y se pueden atender", declaró.

Cuestionado sobre cuántos casos de 
peleas han identificado, el director del 
Instituto evitó dar una cifra de los casos y 
tampoco mencionó las zonas en las cua-
les han intervenido.

"Se dan este tipo de situaciones co-
múnmente, en ese tipo de instalaciones, 
no te podría hablar de cuántas y en dón-
de, pero es algo que se da, hay que tratar 
de evitar estas situaciones, entender que 
son espacios de esparcimiento, que son 
espacios seguros", mencionó.

CASOS DE CORRUPCIÓN E INSEGURIDAD
Ricardo Zayas Gallardo, titular del Institu-

to Municipal del Deporte del municipio de 
Puebla, dio a conocer que se utilizan espa-
cios deportivos sin que los usuarios hagan 
el pago correspondiente, además, se han 
registrado riñas entre jugadores, tras haber 
consumido bebidas alcohólicas. 

Además, el funcionario municipal co-
mentó que el Ayuntamiento de Puebla 
tiene 54 espacios deportivos a su cargo, 
sin embargo, no especificó, cuáles han 
sido regularizados, sólo dijo que se si-
guen utilizando, sin cubrir las cuotas co-
rrespondientes.

"Estamos en ese proceso todavía, ya 
en estos casi tres meses que llevamos de 
gestión hemos logrado regularizar varios 
espacios, pero aún quedan pendientes 
varios, es ir, hacer recorridos, ver lo que 
está pasando en cada uno de los espa-
cios, para evitar que gente que hace uso 
de las instalaciones con fines de lucro", 
acotó. 

Ante esta situación, el director comen-
tó que se ha solicitado a los diferentes 
organizadores de torneos deportivos se 
acerquen al Ayuntamiento para realizar 
el trámite correspondiente.

"Como organismo público descentrali-
zado, tenemos esa posibilidad de generar 
ingresos, en base a la Ley de Ingresos pre-
suntamente, entonces estamos analizan-
do, recorrido los espacios para invitar ésa 
gente que está haciendo uso de los espa-
cios incorrectamente, vaya al instituto regu-
larice su situación", mencionó. °SILVINO CUATE

Juan Manuel Alonso, alcalde de Tex-
melucan,  ha anunciado que tomará 
medidas legales contra la empresa 
constructora encargada de las obras 
de rehabilitación del Mercado Munici-
pal Domingo Arenas.

Tras detectar diversas irregulari-
dades y fallas en la ejecución de los 
trabajos, el edil ha decidido iniciar el 
proceso para exigir la reparación inme-
diata de los daños y la sanción corres-
pondiente a la empresa responsable.

Alonso Ramírez, exigirá que se ha-
gan efectivas las fianzas y las garantías 
que existen por contrato, y, además, 
se le aplique una sanción a la empresa 
por no cumplir con todas la especifica-
ciones del proyecto y se haga valer el 
cumplimiento de los términos contrac-
tuales establecidos en el convenio.

A través de los mecanismos legales 
adecuados, el Presidente Municipal so-
licitará al Gobierno Estatal, se realicen  
las acciones necesarias para hacer vá-
lidas las garantías de la obra, conforme 
al convenio de colaboración suscrito en 
su momento con el Gobierno del Estado 
para la ejecución de la obra.

Esto incluye la exigencia a la empresa 
constructora de subsanar cualquier defec-

to de obra que afecte la funcionalidad y 
seguridad del mercado. °CAROLINA GALINDO

CON DEUDA Y FRACTURA 
POLÍTICA ASÍ DEJÓ AL 
PAN AUGUSTA DÍAZ, DICE 
GENOVEVA HUERTA
Puebla, Pue- La secretaria general del 
Partido Acción Nacional (PAN), Ge-
noveva Huerta Villegas destapó que 
la ex líder del partido Augusta Díaz de 
Rivera no solo dejó una fuerza política 
fracturada, sino una deuda de provee-
dores que ahora el líder actual Mario 
Riestra Piña tendrá que solventar.

Calificó de “terrible” la forma en 
que han encontrado al partido cuando 
se suponía que la lógica y valores de 
esta fuerza política se tenía que dar 
con el ejemplo de dejar finanzas esta-
bles, pero fue todo lo contrario.

“El tema de las multas es imper-
donable, tuvimos pésimos resultados 
como desde hace muchísimos años 
no teníamos, no solo en el tema elec-
toral, sino en temas administrativos, 
eso habla mal de quienes estuvieron”.

Si bien dijo la panista que el parti-
do, al igual que resto de fuerzas po-
líticas, recibe sus financiamiento, no 
deja de ser lamentable la forma en 
que evadieron el pago de proveedo-
res y las multas. °AURELIA NAVARRO

HOMBRE DE HIDALGO 
MUERE EN MOYOTZINGO 
TRAS PACTAR LA SUPUESTA 
COMPRA DE CAMIONETA
San Martín Texmelucan, Pue- Un hombre 
originario del Estado de Hidalgo perdió la 
vida este domingo tras resistirse a un asal-
to, cuando acudió junto a su familia a Santa 
María Moyotzingo, en el municipio de Tex-
melucan, para concretar la compra de una 
camioneta que había visto en Facebook.

Este incidente se registró en medio de las 
constantes alertas emitidas por las autorida-
des para evitar este tipo de hechos, pues en 
fechas recientes se han logrado prevenir al 
menos 26 intentos de robo bajo la modalidad 
de venta de autos a través de la plataforma.

A pesar de las advertencias, algunas 
personas siguen arriesgándose, ignoran-
do los peligros que representa este tipo de 
transacción. Según los informes, el hom-
bre, de 48 años, fue citado en la calle 5 de 
febrero de la mencionada comunidad para 
cerrar el trato. Al llegar al lugar, fue rodea-
do junto a su familia por al menos cinco su-
jetos a bordo de motocicletas, quienes lo 
amagaron con armas de fuego.

El hombre se negó a entregar el dinero 
por la camioneta y, en ese momento, uno 
de los delincuentes disparó contra su tórax. 
Después del tiroteo, los ladrones huyeron del 
lugar, mientras que los vecinos alertaron a la 
policía. Paramédicos de Protección Civil lle-
garon al sitio para brindar atención al herido, 
quien fue trasladado al Hospital Integral de 
Texmelucan.

Lamentablemente, el hombre falleció 
debido a la gravedad de la herida. La Fis-
calía General del Estado ya se encuentra 
en el hospital para realizar el levantamiento 
del cadáver. °CAROLINA GALINDO
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Con el respaldo del pueblo es posible trabajar 
por un México más justo y humanista: Armenta

  EL GOBERNADOR DE PUEBLA ESTUVO PRESENTE EN EL EVENTO DEL ZÓCALO DE LA CIUDAD DE MÉXICO.

La aplicación del Plan de Seguridad de la presidenta Claudia Sheinbaum ha dado resultados favorables en Puebla y en todo el país.  

Plantas Tratadoras, el paso obligado para tener agua de calidad en Puebla

CIUDAD DE MÉXICO.- Con liderazgo, en 
los primeros 100 días de su gobierno, la 
presidenta Claudia Sheinbaum consolida 
la Cuarta Transformación, reconoció el 
Gobernador de Puebla, Alejandro Armen-
ta. Destacó los logros en política social, 
crecimiento económico, en la construc-
ción de la paz para bienestar de las y los 
mexicanos.

En un zócalo vibrante, ante miles de 
mexicanas y mexicanos de todo el país, 
Armenta escuchó el Informe de los 100 
días de gobierno y al término del acto, sa-
ludó a la presidenta.

Coincidió en el mensaje de la presi-
denta al definir que en México se viven 
tiempos extraordinarios que tienen como 
base los principios que dejó el gobier-
no del presidente Andrés Manuel López 
Obrador: "¿Por qué le llamamos segundo 
piso de la cuarta transformación?, porque 
los cimientos y la base las puso el mejor 
presidente, Andrés Manuel López Obra-
dor y a nosotros nos toca consolidar, su-
mar y avanzar con el segundo piso, con la 
raíz bien firme y el corazón por delante”.

En su mensaje, Sheinbaum Pardo evi-
denció los resultados en la construcción 
de la paz en México gracias al trabajo 
coordinado con los gobiernos estatales, 
el Gabinete de seguridad y otros niveles 
de gobierno. 

Cabe señalar que, desde el primer día 
de su mandato, el Gobernador Alejan-
dro Armenta se ha ceñido a la Estrategia 
Nacional de Seguridad de la presidenta 
Claudia Sheinbaum dando resultados en 
la materia y devolviendo la paz y la segu-
ridad a las y los poblanos.

La doctora Sheinbaum resumió los 
ejes de su Plan de Seguridad: atención 
a las causas, estrategia de paz en mu-
nicipios prioritarios, fortalecimiento de la 
Guardia Nacional, Inteligencia e Inves-
tigación y la Coordinación con todos los 
niveles de gobierno.

El proyecto del gobernador del Estado 
está alineado al impulso de la electromo-
vilidad en México y en la construcción de 
la planta de autos eléctricos Olinia. Ale-
jandro Armenta recordó que Puebla se 
convertirá en la capital de la tecnología y 
la sostenibilidad, reforzando su vocación 
automotriz y la profesionalización del ta-
lento humano. 

El ejecutivo estatal refrendó su com-
promiso con las mujeres de Puebla y el 
impulso de los programas sociales en 
beneficio de trabajadoras, artesanas, 
indígenas, universitarias y de todos los 
sectores, en estrecha coordinación con el 
gobierno de la primera mujer presidenta.  

Claudia Sheinbaum defendió a la po-
blación migrante que vive en Estados 

Unidos, comulgando con los principios 
de solidaridad del Gobernador, Alejandro 
Armenta, con los miles de hermanas y 
hermanos poblanos en la Unión America-
na: “Son héroes y heroínas de la patria. 

Nuestros hermanos y hermanas migran-
tes no olvidan a sus familias y a su patria 
y nosotros tampoco los olvidamos. Los 
reconocemos y los defendemos”. 

                °REDACCIÓN

Puebla, Pue. Las Plantas Tratadoras de Aguas Residua-
les que se instalen en el estado de Puebla deberán con-
tar con un laboratorio para el control de la calidad física, 
química y biológica del agua tratada que produzcan.

Esta propuesta es parte del planteamiento que inclu-
ye la iniciativa que presentó la diputada local por el Par-
tido Verde Ecologista de México (PVEM), Norma Estela 
Pimentel Méndez, por la que se reforman y adicionan 
diversas disposiciones de la Ley del Agua para el Esta-
do de Puebla.

Las reformas obligarían a desarrollos habitacionales, 
comerciales e industriales a tener plantas tratadoras de 
aguas residuales funcionales y registradas para conec-
tar a las redes municipales.

La propuesta contiene la Ley de Desarrollo Urbano 
Sustentable del Estado de Puebla, la cual de acuerdo 
al Congreso del Estado de Puebla, 2003, dice que toda 
planeación urbana debe incluir infraestructura para el 
tratamiento de aguas residuales, fomentando su reutili-
zación y reduciendo los impactos ambientales.

Razón por la cual, Norma Estela Pimentel Méndez, 
explicó que en materia de Infraestructura Hidráulica bus-
ca que las presas, plantas potabilizadoras, plantas de 
tratamiento, acueductos, colectores, pozos, cárcamos, 
redes primarias y secundarias y demás construcciones y 
equipamiento cuenten con estas plantas tratadoras para 
la prestación de los servicios públicos.

“Se encargan de recoger las aguas procedentes de 
una población o sector industrial y eliminar sus sustancias 
contaminantes. El objetivo de dicho proceso es devolver 
este recurso al ciclo del agua, ya sea mediante su vertido 
a los cauces de agua o bien para su reutilización”.

Además, detalló que este procedimiento es de suma 
importancia porque se tiene como objetivo de remover y 
reducir las cargas contaminantes que se contienen, “con 
el fin de mejorar la calidad del agua y proteger el medio 

ambiente”. Este proceso es llevado a cabo por el Organis-
mo Operador y/o los usuarios prestadores del servicio”.

Dentro de los motivos que la congresista del Verde 
Ecologista plantea dentro de  La Ley del Agua para el 
Estado de Puebla, es que en el mundo, aproximada-
mente 2 mil millones de personas carecen de acceso a 
servicios de agua potable gestionados de forma segura.

Mientras que 3 mil 600 millones no disponen de sistemas 
de saneamiento adecuados y 2 mil 300 millones no cuentan 
con instalaciones básicas para el lavado de manos.

En México, la Comisión Nacional del Agua (Cona-
gua) reportó en 2022 la existencia de 3 mil 832 plantas 
de tratamiento de aguas residuales industriales, de las 
cuales 3 mil 809 estaban en operación, tratando un cau-
dal de 56,154.6 litros por segundo, lo que representa el 
78.8 por ciento de su capacidad instalada.

Uno de los principales referentes es la Agenda 2030 
para el Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas, 
particularmente el Objetivo 6, que busca garantizar la 
disponibilidad de agua limpia y su gestión sostenible 
para todos.

Dentro de este objetivo, la meta 6.3 enfatiza la necesi-
dad de mejorar la calidad del agua mediante la reducción 
de la contaminación, el tratamiento adecuado de aguas 
residuales y el aumento de su reutilización segura.

 No hay saneamiento de ríos
Por otra parte, Delfina Pozos, diputada local del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), dijo que ha solicitado 
desde el Congreso ha solicitado que tanto Soapap como 
Agua de Puebla rindan cuentas debido a que más de 
200 colonias carecen de agua y además hay casos re-
gistrados de cáncer y otras enfermedades debido a que 
no hay saneamiento del agua en la zona de Valsequillo.

Asimismo, se ha solicitado una auditoría al Soapap 
debido a que ha avalado lo dicho por Agua de Puebla y 

eso no puede ser debido a que hay carencias e incum-
plimiento de normas de salud, no hay supervisión.

En entrevista, la diputada priista dijo que las plantas 
tratadoras es otro de los compromisos que se han in-
cumplido, ”no hay saneamiento y eso es muy delicado”. 
Además no hay calidad en el agua que llega a las fami-
lias poblanas, remató la legisladora.

Otra situación irregular es el servicio es irregular en 
la ciudad, el tandeo es agresivo, se tienen contabiliza-
das más de 200 colonias que sufren la carencia del vital 
líquido, refirió.

Los poblanos pagan por un servicio que no reciben 
y deben de gastar para poder tener agua con el servicio 
de pipas, señaló. 

El tema del agua no es de campañas, todos los par-
tidos se deben sumar para exigir que la situación del 
agua se resuelva porque es un tema de todos, mencionó 
Delfina Pozos, diputada local del Partido Revolucionario 
Institucional. °AURELIA NAVARRO

Las reformas obligarían a desarrollos habitacionales, comerciales e industriales a tener 
plantas tratadoras de aguas residuales funcionales y registradas para conectar a las redes 
municipales.
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Denuncian sesgada entrega de 
apoyos de Morena en Tecomatlán

Tecomatlán, Pue. Autoridades locales de diferentes comunida-
des de Tecomatlán denunciaron una entrega de apoyos sesga-
da, por parte una brigada personas que se identificaron como 
“Siervos de la nación”, situación que reprobaron las autoridades 
locales al no ser notificadas de la entrega y a estar a días de la 
renovación de las presidencias auxiliares.

Estas brigadas, identificadas con Morena, se apersonaron 
en las comunidades de La Unión, San Miguel y Olomatlán, para 
realizar la entrega de tinacos para almacenar agua, láminas de 
aluminio, láminas de teja, tubos, principalmente a gente con do-
miciliada en la junta auxiliar de Olomatlán.

De acuerdo con el inspector de La Unión, Alejandrino Cam-
pos Veliz, en cada ocasión que se va a entregar algún apoyo a 
la población, sin importar del tipo que sea o del nivel de gobierno 
que lo entregue, se notifica previamente a la población a través 
de las autoridades locales para que los vecinos se concentren 
en un lugar público determinado y ahí se haga la entrega, sin 
embargo, en esta ocasión no fue así.

“La Inspectoría que encabezó desconoce por completo esta 
entrega; eso la hace cuestionable. A nosotros no nos brindan 

ningún apoyo para hacer obras, para ayudar a la gente cuan-
do realmente lo necesita, ¿por qué en este momento están en-
tregando apoyos? ¿Por qué hacen las cosas debajo del agua? 
¿Por qué si quieren ayudar no nos notifican a nosotros como 
autoridad? Hacer las cosas debajo de la mesa es lo que hace 
mal el acto”, denunció Campos Veliz.

Por su parte, el presidente municipal, Avelino Rivera Cam-
pos, afirmó que está de acuerdo con la entrega de apoyo a la 
ciudadanía siempre y cuando el proceso se realice con total 
transparencia, orden y respeto, sin embargo, su administración 
tampoco fue notificada de la entrega de estos apoyos.

“Ellos, los representantes de Morena, siempre han dicho que 
los apoyos no deben de tener ningún intermediario y ellos son 
los intermediarios en esta entrega y, lo que hace más grave y 
cuestionable el tema, es que no le notificaron a ninguna autori-
dad municipal”.

El gobierno estatal que encabeza su partido dice que no hay 
apoyo para obras, para bajar programas para la gente, enton-
ces ¿por qué sí tienen para repartir tinacos personalmente?, 
cuestionó el alcalde. °REDACCIÓN

Rehabilitan espacios en preescolar de San Andrés Cholula

San Andrés Cholula, Pue. La presidenta 
municipal de San Andrés Cholula, Gua-
dalupe Cuautle Torres, inauguró la reha-
bilitación del módulo de sanitarios en la 
escuela preescolar “Francisco Márquez”, 
ubicada en la colonia Concepción Gua-
dalupe.

La alcaldesa Cuautle Torres destacó 
que, esta obra forma parte de los esfuer-
zos del gobierno municipal por dignificar 

y adecuar los espacios escolares, contri-
buyendo a una mejor educación y mejo-
rando las condiciones de trabajo de las 
comunidades estudiantiles del municipio.

La rehabilitación incluyó la instalación 
hidráulica, la colocación de dos tinacos 
y lavabos, la adaptación de un sanita-
rio para personas con discapacidad, así 
como la instalación de luminarias, traba-
jos de cancelería y remodelación de aca-

bados, pintura y señalética. Además, se 
mejoraron el área de juegos infantiles y 
los andadores, informó el titular de la Se-
cretaría de Infraestructura, Arnulfo Aurio-
les Gamboa.

Con estas acciones, el gobierno mu-
nicipal busca ofrecer a la población servi-
cios de primer nivel, promoviendo un de-
sarrollo urbano sustentable y equitativo 
en San Andrés Cholula. °REDACCIÓN

INFARTO SORPRENDIÓ A 
MÉDICO CUBANO EN HOSPITAL 
INTEGRAL DE XICOTEPEC
Xicotepec de Juárez. Pue. En el in-
terior del Hospital Integral, en la co-
lonia Los Perales de la junta auxiliar 
de San Isidro, del municipio de Xico-
tepec, falleció un médico de naciona-
lidad cubana de la Misión México, en 
el momento que atendía a un pacien-
te en el área de Urgencias.

El doctor, quien en vida respon-
diera al nombre de Asiel Pérez Ro-
cillo de 36 años de edad, sufrió un 
desmayo y minutos después falleció, 
pese al esfuerzo que realizaron sus 
compañeros para reanimarlo nada 
pudieron hacer para salvarle la vida.

El cadáver del médico cubano 
fue traslado al Anfiteatro Distrital de 
Xicotepeco, donde personal Médico 
Forense le realizó la necropsia.

Por su parte, la Embajada de 
Cuba en México lamentó con profun-
do dolor el repentino fallecimiento del 
médico Asiel Pérez Rocillo, médico 
especialista en Medicina Familiar, 
que brindaba servicios al pueblo en el 
Hospital Integral de Xicotepec.

La Dirección de la Brigada Mé-
dica, el Ministerio de Salud Pública 
de Cuba y la Embajada de Cuba y 
México, se pusieron en contacto con 
su familia en Cuba. “Compañeros y 
nuestra Misión extendemos las más 
sentidas condolencias a sus familia-
res”, expresaron autoridades. 

    °ADÁN GONZÁLEZ

SE ESTRELLAN AUTOBÚS 
Y CAMIONETA EN LA 
SIERRA NORTE; HUBO DOS 
LESIONADOS
Sierra Norte, Pue. Dos personas re-
sultaron lesionadas tras un acciden-
te entre un autobús y una camioneta 
sobre la carretera federal 119, Tlax-
co-Chignahuapan.

El accidente ocurrió a la altura del 
paraje denominado como Teoapan, 
donde se vieron invitados un autobús 
de pasajeros de la Línea ATAH, y una 
camioneta particular de color blanco 
con placas particulares.

A causa del fuerte impacto la ca-
mioneta quedó fuera de la carretera 
entre un pastizal, con afectaciones en 
la portezuela del lado derecho.

Al sitio donde se registró el acci-
dente arribaron servicio de emergen-
cia, quienes brindaron atención a los 
lesionados. °ADÁN GONZÁLEZ
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Granjas Carroll innova en la generación de energía a partir de biogás y gas natural
Granjas Carroll de México (GCM), empre-
sa líder en la producción porcina en el país, 
ha implementado un sistema innovador de 
aprovechamiento energético que además 
de optimizar sus operaciones, también re-
fuerza su compromiso con el medio am-
biente. Con una capacidad de generar y 
aprovechar recursos energéticos a partir de 
biogás y gas natural, GCM destaca por su 
enfoque hacia la sostenibilidad y eficiencia.

Cada mes, GCM produce alrededor 
de 700 mil m³ de biogás mediante la fer-
mentación y degradación de la materia 
orgánica presente en las aguas residua-
les, utilizando digestores anaerobios. 
Este biogás, que contiene un 75% de 
metano, es capturado y posteriormente 
transformado en dióxido de carbono a 
través de un proceso de combustión con-
trolada. Este biogás se convierte en una 
fuente clave para la generación de ener-
gía dentro de la empresa.

El biogás capturado es aprovechado 
de diversas maneras, una de éstas es 
la producción de energía eléctrica.  Con 
la utilización de 200 mil m³ de biogás al 
mes, GCM genera 350 mil kWh, lo que 
representa una parte significativa de la 
energía utilizada en sus operaciones. El 
biogás también se utiliza para alimen-
tar el sistema de bombeo que distribuye 
agua de reciclaje a tres de sus granjas, 
mejorando así la eficiencia hídrica de la 
empresa y, en una de las granjas mater-
nidad, el biogás es empleado como ca-
lefacción en las instalaciones donde se 
crían los lechones, asegurando un am-
biente adecuado para su desarrollo.

Además del aprovechamiento del 

biogás, Granjas Carroll de México ha im-
plementado un sistema de cogeneración 
que utiliza gas natural para producir tanto 
energía eléctrica como vapor. Mensual-
mente, se generan 2,500 MWh de ener-
gía eléctrica y 4 mil GJ de vapor, lo que 
permite a la empresa mantener un su-
ministro constante y eficiente de energía 
para sus procesos industriales.

Asimismo, GCM dedica 1,800 MWh 
de energía eléctrica producida a partir 

de gas natural exclusivamente para el 
procesamiento de carne de cerdo, ase-
gurando así que sus productos cumplan 
con los más altos estándares de calidad y 
eficiencia energética.

La implementación ‘circular’ de estos 
sistemas energéticos no solo optimiza las 
operaciones de Granjas Carroll de Méxi-
co, sino que también refuerza su compro-
miso con la sostenibilidad. Al reducir la 
emisión de metano y aprovechar el bio-

gás, GCM contribuye significativamente a 
la reducción de gases de efecto inverna-
dero, alineándose con las mejores prácti-
cas ambientales a nivel global.

Para Granjas Carroll de México es 
posible combinar la producción eficien-
te con un profundo respeto por el medio 
ambiente, liderando así el camino hacia 
un futuro más sostenible en la industria 
agropecuaria al aplicar los principios de 
la economía circular. °REDACCIÓN

D
urante el fútbol de estufa y durante dos meses 
el tema de los equipos de fútbol en nuestro país 
se vuelve un papalote de especulaciones, que 
si viene “fulano” que si se va “sutano” y así en 
prácticamente todos los equipos.

En el caso específico del Puebla, esta situación se vuelve más 
evidente y dramática debido a la falta de información que impe-
ra al interior del club.
Si usted analiza, se dará cuenta que esta directiva se ha con-
vertido en un tipo avestruz, es decir, nadie saca la cabeza por 
miedo a ser criticado o cuestionado.
Un dueño que no es el dueño, un director general que opera 
pero que está rodeado de enemigos al interior del club, un di-
rector deportivo que juega con las sobras y contratos leoninos 
que le dejaron, por lo que tiene poco margen de maniobra, un 
‘dizque’ director de negocios que los realiza para él y su gente, 
un administrador del estadio que lo hace a control remoto des-
de las lujosas oficinas de Lomas de Angelópolis y que se pasea 
por la ciudad en autos de lujo con las chavas de marketing, y 
una jefatura de prensa que solo mueve el trasero para compla-
cer a quien le paga y mantiene al interior del club, del cual todos 
sabemos su nombre.
Con estas cartas credenciales, usted comprenderé que nadie 
se quiere exponer al escrutinio público, por lo que la informa-
ción que al aficionado interesa nada más no fluye y las especu-
laciones están a la orden del día.
Sin embargo, todo llega a un punto de quiebre, y ese llegó jus-
tamente en el momento en que, usted amigo lector, este le-
yendo estas líneas y es precisamente con el inicio del torneo 
jugando como visitantes en Monterrey frente a los Rayados.
Lo que suceda en ese encuentro ya será tema para otro mo-
mento, pues por cuestión de tiempo en periódicos impresos no 
podemos esperar más tiempo.
Sin embargo, este será un buen momento para saber si todo lo 
que se mencionó durante los últimos 60 días tiene fundamen-
tos o fueron meros petardos.

Que si Diego de Buen no será considerado de manera cons-
tante por el DT Pablo Guede, que la misma suerte estaría co-
rriendo Pablo González, que, si se va a priorizar jugar con mu-
chachos más jóvenes para así complementar a la escuadra, 
que no todos los extranjeros serán titulares y solo algunos de 
ellos, que ante la baja para este torneo de Lucas Cavallini el DT 
pretende traer al mediocampista Franco Moyano de Argentinos 
Juniors, a quien tuvo bajo sus órdenes en el país pampero.
Que si la salida en definitiva de Gastón Silva vendrá a mejorar 
el ambiente interno en el vestidor, etc., etc., etc.
Dudas y cuestionamientos como las expuestas líneas arriba serán 
aclarados a la brevedad justo y cuando llegue la hora de la verdad.
El funcionamiento que estará mostrando el equipo, el resultado 
del primer partido en la Sultana del Norte, y todo lo que rodea a 
una escuadra que cada vez es más difícil venderla hacia afue-
ra, tanto para la directiva en la venta de boletos y accesos para 
ver los partidos del equipo, como para los medios de comuni-
cación lograr la atención del lector, radioescucha, o televidente 
respecto al equipo.
Años de lastimar a la afición poblana, con mentiras, cuentos y 
pésimos equipos por fin lograron su cometido.
Ahí están los resultados.
Aun así, me quedo con la frase que escuche el sábado pasado 
en el programa radiofónico “En Línea Deportiva”, que decía así: 
“el ‘Viernes Botanero’ es tan buen negocio para la televisora 
del Ajusco que no es necesario siquiera reforzar a sus equipos 
(Puebla y Mazatlán)”.
Cuanta verdad en esa frase.
Nosotros como siempre seguiremos en línea.
Hasta la próxima.
Me puedes seguir en:
X: @pepehanan
INTAGRAM: @pepehanan 
TikTok: @pepehanan1
FACEBOOK: Pepe Hanan
YOUTUBE: En Línea Deportiva 

EN LÍNEA DEPORTIVAPOR 
PEPE HANAN

LA HORA DE LA VERDAD
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¿Cómo lucir 
más joven? 

EN UNA SOCIEDAD OBSESIONA-
da con desafiar los efectos del 

envejecimiento y mantener una 
apariencia juvenil, parece que más 
que nunca se habla de las técnicas y 
prácticas del cuidado de la piel. Des-
de anuncios personalizados en inter-
net hasta influencers de belleza con 
los que nos topamos mientras nave-
gamos por nuestras redes sociales, 
estamos constantemente expuestos 
a muchas formas para “retrasar” el 
paso del tiempo.

Por ejemplo, una publicación vi-
ral en Reddit del usuario u/likerun-
ninginadream, que ha acumulado 
más de 16,000 comentarios desde 
que se compartió, el 10 de agosto, 
dio a las personas que se enorgulle-
cen de mantener una apariencia ju-
venil la oportunidad de compartir 
sus “secretos” para lucir jóvenes sin 
esfuerzo.

Muchos de los consejos 
dados por los respondedores 
se contradecían, y los más 
comunes incluían usar pro-
tector solar, evitar el alcohol 

Especial

Kapoor a Newsweek. “Ayuda a preve-
nir las quemaduras solares y el daño 
acumulativo y reduce el riesgo de 
cáncer de piel, todo lo cual contribu-
ye al envejecimiento prematuro”.

Eha Urbsalu, fundadora de la lí-
nea de cuidado natural de la piel Vi-
king Beauty Secrets, está de acuerdo. 
La empresaria de belleza comparte 
que, si bien algo de exposición al sol 
es saludable, demasiada puede hacer 
más daño que bien.

“Sin embargo, sí es importante 
exponerse un poco al sol; cuando la 
piel está expuesta a la luz solar, espe-
cíficamente a los rayos UVB, sintetiza 
vitamina D”, dice. 

“Esta vitamina es esencial para di-
versas funciones corporales, incluida 
la absorción de calcio, que es vital 
para la salud ósea. La vitamina D 
también desempeña un papel en el 
crecimiento, la reparación y el meta-
bolismo de las células de la piel, lo que 
ayuda a mantener una barrera cutá-
nea saludable”, añade Eha Urbsalu.

NUTRICIÓN: EL PAPEL
 DE LOS VEGETALES
UNA DIETA BIEN EQUILIBRADA Y RICA 
en vegetales —que desde hace tiem-
po se sabe científicamente que ofre-
ce invaluables beneficios para la sa-
lud— desempeña otro papel crucial 
para que luzcamos más jóvenes.

y las drogas, comer verduras, con-
trolar el estrés y mantener el peso 
facial. Es decir, entre estos hay tanto 
consejos atemporales como ideas 
modernas.

Ante ello, Newsweek preguntó a 
expertos en el cuidado de la piel su 
opinión sobre los consejos probados 
y comprobados.

PROTECCIÓN SOLAR: 
EL ESENCIAL DIARIO
EL DR. ROGER KAPOOR, DERMATÓLO-
go formado en Harvard y vicepre-
sidente ejecutivo sénior de Beloit 
Health System, se complace al ver 
que en línea se habla del papel fun-
damental del protector solar.

“El protector solar protege la piel 
de los efectos nocivos de la radia-
ción ultravioleta (UV) del sol”, dice 

Expertos en diversas 
ciencias comparten 

la guía definitiva  
sobre la piel, la 

alimentación y el sueño.

por 

MELISSA FLEUR 
AFSHAR

“Sí es importante 
exponerse un poco 
al sol; cuando 
la piel está 
expuesta a 
la luz solar, 
específicamente 
a los rayos UVB, 
sintetiza 
vitamina D”.

26-28 Verte joven ok.indd   26 11/12/24   0:25
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alimentación y el sueño.

por 

MELISSA FLEUR 
AFSHAR

“Sí es importante 
exponerse un poco 
al sol; cuando 
la piel está 
expuesta a 
la luz solar, 
específicamente 
a los rayos UVB, 
sintetiza 
vitamina D”.
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“Las verduras son ricas en antioxi-
dantes como la vitamina C y el be-
tacaroteno, que son vitales para la 
elasticidad de la piel y la renovación 
celular”, apunta Kapoor. “Ayudan a 
mantener la piel hidratada, tersa y jo-
ven, y auxilian en los procesos natu-
rales de desintoxicación del cuerpo”.

Eha Urbsalu, basada en Nueva 
York, añade que las zanahorias son 
una verdura fácil de encontrar y rica 
en betacaroteno. “El betacaroteno, 
que el cuerpo convierte en vitamina 
A, ayuda a reparar el tejido de la piel 
y protege contra el daño solar”, ex-
plica. “También promueve un tono 
de piel uniforme y puede ayudar a 
reducir la aparición de líneas finas 
y arrugas”.

LOS PELIGROS DE FUMAR
EL DERMATÓLOGO KAPOOR SEÑALA 
los efectos perjudiciales de fumar, y 
este también fue un “qué no hacer” 
que se mencionó varias veces en el 
hilo viral. Fumar puede provocar 

lo que provoca ojeras e hinchazón 
y una apariencia más envejecida. 
Dormir lo suficiente puede ayudar a 
prevenir estos signos de fatiga y con-
tribuir a una apariencia juvenil.

El dermatólogo agrega que, aun-
que beber suficiente agua se reco-
mienda por tener muchos otros 
beneficios para la salud, también 
puede contribuir a una apariencia 
juvenil y humectada.

La piel con hidratación adecuada 
tiene una mejor elasticidad, lo que 
ayuda a prevenir la flacidez y man-
tiene la piel con un aspecto firme y 
juvenil. El agua también ayuda a eli-
minar las toxinas del cuerpo a través 
de los riñones y el sistema urinario.

UNA RUTINA DE 
SKINCARE CONSISTENTE

“UNA BUENA RUTINA DE CUIDADO DE 
la piel comienza con prevenir y limi-
tar el daño actínico acumulativo del 
sol, que comienza durante la niñez”, 
revela Yoo. “Se debe minimizar la ex-

arrugas y flacidez en la piel prema-
turas debido al daño que causa a los 
niveles de colágeno y elastina.

“No hay nada bueno en esa adic-
ción”, dice. “Fumar contrae los vasos 
sanguíneos, reduce el flujo sanguí-
neo a la piel y priva a la piel de oxíge-
no y nutrientes esenciales necesarios 
para su reparación y renovación”.

SUEÑO E HIDRATACIÓN
UNA HIDRATACIÓN ADECUADA Y SUE-
ño suficiente también son elementos 
fundamentales para mantener una 
piel joven.

“La piel hidratada se ve más tersa, 
suave y radiante”, explica Kapoor. 

“Esto se debe a que durante el sueño 
el cuerpo entra en modo de repa-
ración, lo que promueve la produc-
ción de colágeno y ayuda a reparar 
el daño causado por los factores de 
estrés ambiental”.

Por otro lado, la falta de sueño 
puede hacer que los vasos sanguí-
neos debajo de los ojos se dilaten, FO

T
O

: A
D

O
B

E
 S

T
O

C
K

LOS EXPERTOS COINCIDEN 
en que usar protector solar 
es crucial para preservar una 
piel joven. 
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E
n el Zócalo de Ciudad de México (CDMX), la 
presidenta Claudia Sheinbaum dio un informe con 
motivo de los primeros 100 días de su gobierno, en 
el cual insistió que México no se va a subordinar, 
esto en el contexto de las constantes amenazas 

y ataques de Donald Trump, presidente electo de Estados 
Unidos.

Durante la última parte de su discurso, la mandataria se re-
firió “a un tema relevante en estos momentos, que es la rela-
ción entre México y Estados Unidos”, y mencionó que aunque 
ha habido “momentos muy dolorosos” también ha habido res-
peto y colaboración como en los tiempos de Benito Juárez y 
Abraham Lincoln, Franklin Delano Roosevel y Lázaro Cárde-
nas e, incluso, “la buena relación de respeto y colaboración” 
entre López Obrador y Trump.

La presidenta destacó la firma del T-Mec, entre México, 
Estados Unidos y Canadá, lo cual ha beneficiado en la susti-
tución de importaciones y en la generación de empleo y que 
se concibió como “la única opción para enfrentar con éxito la 
competencia que significa el avance económico y comercial 
de países asiáticos”.

Por ello, Sheinbaum dijo estar convencida que la relación 

entre México y Estados Unidos será buena, de respeto, que 
prevalecerá el diálogo, la coordinación y colaboración pero no 
habrá subordinación.

“Eso sí, siempre tendremos la frente en alto, México es 
un país libre, independiente y soberano. Como lo he dicho, 
nos coordinamos, colaboramos, más no nos subordina-
mos”, dijo ante el aplauso y arengas de los asistentes.

La mandataria envió su solidaridad a los habitantes de Los 
Ángeles, California, por los incendios y a donde el gobierno 
mexicano ha enviado brigadistas para apoyar en las labores.

En el evento, Sheinbaum estuvo acompañada en el pre-
sidium por los integrantes de su gabinete y en el público 
estuvieron presentes los gobernadores y gobernadoras de 
Morena.

Desde horas antes del informe, militantes morenistas y 
simpatizantes comenzaron a llegar a la plaza principal de la 
capital del país. El evento fue amenizado por el grupo musi-
cal Legado de Grandeza, que compuso el Himno Migrante 
y que fue presentado durante una conferencia matutina.

La Secretaría de Gobierno de CDMX infirmó que 350 
mil personas asistieron al informe de la presidenta en el 
Zócalo.

“COLABORAMOS, MÁS NO 
NOS SUBORDINAMOS”: 

Sheinbaum envía mensaje a Trump 
en su informe por 100 días

EN SU INFORME, LA PRESIDENTA CLAUDIA SHEINBAUM DIJO QUE HABRÁ COLABORACIÓN CON ESTADOS 
UNIDOS PERO NO SUBORDINACIÓN, ESTO ANTE LAS CONSTANTES AMENAZAS DE DONALD TRUMP.

POR: REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO
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